

La búsqueda del significado de la juventud y el islam

7 causas por las que la juventud cuestiona la religión

Prof. Dr. Mehmet Görmez
Presidente del Instituto del Pensamiento
Islámico

Prof. Dr. Mehmet Görmez
Presidente del Instituto del Pensamiento Islámico

La búsqueda del significado de la juventud y el islam
7 causas por las que la juventud cuestiona la religión
2 de julio de 2020 | IDE | Ankara

1

La búsqueda del significado de la juventud y el islam

7 causas por las que la juventud cuestiona la religión

*Bismillahirrahmanirrahim.
Alhamdu li'llah.
Wa 's-salatu wa 's-Sakamu ala Rasulillah.*

Queridos hermanos míos,

Antes que nada, les saludo a todos ustedes.

Hoy me gustaría centrarme en un tema sobre el que se debate mucho: la relación de los jóvenes con la religión. ¿Se está alejando la juventud de la religión? ¿Viene una juventud separada de la religión? Tal como se cita a menudo, ¿estamos frente a una oleada de ateísmo y deísmo? ¿O bien todos estos debates no son más que rumores? ¿De eso se trata solo? Si estas afirmaciones son ciertas, ¿cuáles son las causas? ¿Es posible sacar algo positivo de estos debates? Hoy me gustaría compartir con ustedes mi opinión sobre todo esto.

Sí, es cierto que en nuestros días los jóvenes están pasando por un proceso de transformación en lo que se refiere a su relación con la religión. Sin embargo, partiendo de todo lo que yo mismo he leído, todos los importantes informes que he analizado, todo lo que he observado con mis propios ojos en mis viajes a muchos países de Occidente y Oriente y, lo más importante, las conversaciones que he tenido con jóvenes hermanos tomando el té, he llegado a la conclusión que este cambio en el mundo de los jóvenes no tiene nada que ver, tal como se dice, con el deísmo o el agnosticismo, ni con el ateísmo filosófico que surgió a principios de siglo. A mi parecer, los jóvenes de hoy en día se encuentran en la búsqueda de un nuevo significado. Como aquel que busca un sentido a la vida, que intenta llegar al descubrimiento de la verdad. Sí, los jóvenes de hoy en día tienen nuevas preguntas, se cuestionan nuevas cosas y tienen nuevas objeciones sobre nuestra religión.

Queridos jóvenes,

cuando me fijo en estas preguntas y objeciones que os surgen, veo que en gran medida se deben a no ser comprendidas correctamente las fuentes verdaderas de la religión y a una serie de prácticas erróneas. Creo que la causa que lleva a los jóvenes a dudar y cuestionarse las cosas son las discusiones religiosas erróneas, los discursos religiosos erróneos y las prácticas religiosas erróneas.

Con la digitalización, todo tipo de información se ha convertido en una mercancía. La unión del saber religioso se ha alterado. Y ha surgido un caos del saber y una anarquía de la opinión. Las plataformas digitales se han convertido en un campo de conflicto religioso. Con la digitalización, la percepción visual se ha vuelto hegemónica. La mente y el corazón han empezado a estar más ocupados con lo visual y la imagen. Se han alejado de la verdad. Todo esto son otras nuevas causas de la crisis espiritual.

Estimados jóvenes,

He compilado todas las preguntas relacionadas con la religión que me han llegado de vosotros. Me he dado cuenta de que todas vuestras preguntas e inquietudes se concentran alrededor de siete temas. Creo que, si se explican bien estos siete temas, se podrán resolver esos nudos que las atan y se podrá encontrar respuesta a vuestras preguntas. Quiero presentaros ahora de forma breve estos siete temas.

1. El primero de ellos es la relación de la religión con el ser humano. En este tipo de debates, se opone aquello que es de la religión con aquello que es del hombre, aquello que es del islam con aquello que es del ser humano. Se genera así un grave error contando como si la religión hubiera llegado para restringir todas las libertades y hubiera hecho del hombre su ‘siervo-esclavo’. Los jóvenes, sumidos en este conflicto, prefieren aquello que es del ser humano.

Sin embargo, la religión es un orden divino enviado para ensalzar al hombre, para darle valor y honor. Es una guía del camino recto que enseña la finalidad de la vida y el saber de la creación. Lo que es de la religión, lo es del ser humano, lo que es del ser humano es del islam. La religión es toda la creación. *فِطْرَتَ اللَّهِ الَّتِي فَطَرَ النَّاسَ عَلَيْهَا لَا تَبْدِيلَ لِخَلْقِ اللَّهِ ذَلِكَ الدِّينُ الْقَيِّمُ* / Profesad la religión como *hanif* con todo vuestro ser. Profesad la religión según la naturaleza primigenia que Allah ha puesto en los hombres. No cabe alteración en la creación de Allah. Esta es la religión verdadera. (ar-Rum, 30/30)

Es necesario separar aquí la humanidad del humanismo ideológico que niega a su creador. A veces, cuando nos ponemos a criticar el humanismo ideológico, nos olvidamos de lo humano. Es por eso por lo que las opiniones de nuestra jurisprudencia, nuestras fetuas, nuestra comprensión del *kalam*, enfrentan aquello que es del islam con aquello que es de los hombres. Eso no es correcto.

2. Jóvenes, vuestras preguntas y cuestionamientos se concentran en un segundo tema, la relación entre la religión y el mundo. El discurso religioso erróneo crea otro campo de batalla que enfrenta la religión con el mundo, lo terrenal. Menosprecia el mundo y olvida nuestro deber de hacer prosperar la tierra. Interpretando erróneamente un hadiz, se dice que el mundo es como una mazmorra para el fiel y un paraíso para el infiel. En un conflicto como este, los jóvenes prefieren posicionarse al lado de la vida, al lado del mundo en el que viven.

Como parte de esa misma visión, se inmiscuye demasiado en aquellos ámbitos que la religión deja libre a los hombres. En nombre de la religión, se sale en contra de muchas actividades culturales, artísticas y literarias. Se inmiscuye a menudo en la apariencia de las personas, en su forma de vestir. Se reduce el ámbito de lo lícito. Y reducir el ámbito de lo lícito, no sirve para nada más que para aumentar todo lo que está prohibido, lo ilícito. Sin embargo, el Corán nos recuerda lo amplio que es el campo de lo halal, incluso se nos pregunta en él al respecto.

؛ / قُلْ مَنْ حَرَّمَ زِينَةَ اللَّهِ الَّتِي أَخْرَجَ لِعِبَادِهِ وَالطَّيِّبَاتِ مِنَ الرِّزْقِ قُلْ هِيَ لِلَّذِينَ آمَنُوا فِي الْحَيَاةِ الدُّنْيَا / ¿Quién ha prohibido los adornos que Allah ha producido para Sus siervos y las cosas buenas de que os ha proveído? Esto es para los creyentes mientras vivan la vida de acá. (al-A'raf, 7/32)

وَلَا تَقُولُوا لِمَا تَصِفُ أَلْسِنَتُكُمُ الْكَذِبَ هَذَا حَلَالٌ وَهَذَا حَرَامٌ / No digáis, entre lo que vuestras lenguas profieran, mentira como “Esto es lícito y esto es ilícito”. (an-Nahl, 16/116)

Naturalmente, no es que no haya críticas hacia el mundo en el libro y en la sunna. Sin embargo, lo malo aquí es el mundo; sino el apego a lo mundano ignorando el Más Allá. Cuando criticamos el apego a lo terrenal (secularismo), nos ponemos a menospreciar este mundo. Sin embargo, no hay aleya alguna en el Corán ni dicho del Profeta que menosprecie el mundo por el mero hecho de ser mundo. Es nuestro Señor el que nos ha enseñado como una oración pedir el bien en este mundo. رَبَّنَا آتِنَا فِي الدُّنْيَا حَسَنَةً وَفِي الْآخِرَةِ حَسَنَةً وَقِنَا عَذَابَ النَّارِ (al-Baqara, 2/201)

3. Un tercer tema sobre el cual se concentran las preguntas y las dudas de los jóvenes está relacionado con la relación entre la religión y la mente. Los discursos religiosos erróneos presentan la relación entre la mente y la revelación como una zona de conflicto constante. Se enfrenta todo aquello relacionado con la mente con lo religioso. Las interpretaciones religiosas que presentan la mente como algo malo están ganando terreno. Pero la mente, es el primer interlocutor con lo divino. La revelación ensalzó la mente. La pregunta que más se nos hace en el Corán أَفَلَا تَعْقِلُونَ / es la de ‘¿acaso no tenéis discernimiento?’ El gran Imam al-Ghazali نورالله / العقل موزج من نورالله / dijo ‘la mente es una parte de la luz de Allah’. (al-Ghazali, 7, Mishkat Al-Anwar, pág. 44)

Hoy nadie puede decirle a ninguno de nuestros jóvenes amigos ven, deja la mente a un lado y ten fe. Nadie puede decirles que dejen a un lado la mente para entrar en el paraíso ya que el Corán dice justamente lo contrario: لَوْ كُنَّا نَسْمَعُ أَوْ نَعْقِلُ مَا كُنَّا فِي أَصْحَابِ السَّعِيرِ (al-Mulk, 67/10) / وَيَجْعَلُ الرَّجْسَ عَلَى الَّذِينَ لَا يَعْقِلُونَ / señala que debemos usar la mente para librarnos del infierno. (Yunus, 10/100) Nos recuerda que el mal se apoderará de aquellos que no usen la mente.

Ciertamente, gran parte de las desgracias que les suceden hoy a los musulmanes se debe a que no han usado la razón. Proviene de no producir saber, ideas y valores.

Cuando nos ponemos a criticar el racionalismo, menospreciamos la mente, incluso nos atrevemos a negarla. Cuando nos referimos a la mente no estamos hablando de la mente que cambia de persona en persona, la mente que ha sido cautiva de los deseos. Nos referimos a la mente con la que Allah obsequió a los hombres para que comprendieran la religión, la existencia y el universo, la mente interlocutora con la revelación divina. Que una mente así se pregunte cosas no puede ser pecado, que se cuestione y objete cosas no puede ser pecado de ninguna manera. Al contrario, es una conducta considerada digna de valor como un acto de adoración.

4. El cuarto tema sobre el cual se concentran las preguntas y dudas de los jóvenes es la relación entre la religión y la ciencia. Debido al sistema educativo, nuestros jóvenes se ven abocados a un conflicto entre lo que se les enseña en los laboratorios y las clases de física y lo que se les enseña en las clases de religión sobre la creación y el universo. Los discursos religiosos erróneos suelen presentaros la relación entre la religión y la ciencia de forma constante como una zona de conflicto. Sin embargo, tal como digo yo siempre, la ciencia nos explica la naturaleza, la religión la dota de significado. Las evidencias científicas basadas en lo empírico, sea Ibn Sina o Farabi, sea Newton o Einstein quien las haya encontrado, esas evidencias no son otra cosa que leyes que Allah dispuso en el universo.

Cuando pretendemos criticar el positivismo, que es solo uno de los muchos enfoques científicos, cometemos el error de rebajar la ciencia, pretendemos incluso negarla. No existe ningún conflicto entre la sunna de Allah, las leyes que Allah dispuso en el universo y las leyes que envió a los hombres. Tanto la creación es de Allah, como la revelación. La existencia y el cosmos, el universo que relaciona de forma perfecta todos los mundos (macrocosmos), la manifestación del universo más cercana al hombre que es la naturaleza (cosmos) y la condición que expresa la creación del hombre como una criatura única (microcosmos) conforman un todo. Sin embargo, las ciencias han roto esta unidad. Nuestra civilización lo ha dividido en dos, arriesgándose así al suicidio; lo que es de la religión y lo que no es. No supimos entender como un todo la creación y la revelación y por ese motivo no pudimos librarnos de que se generara un conflicto en la relación entre la ciencia y la religión.

5. El quinto tema sobre el cual se agrupan las preguntas y las dudas de los jóvenes es la relación entre la religión y la cultura. En los discursos religiosos erróneos enfrentamos a lo religioso con lo cultural. Naturalmente, la tradición es importante. Aquel que no tiene tradición no tiene futuro. Muchos elementos de la tradición siguen existiendo con el nombre de religión. Sin embargo, ningún profeta convirtió la cultura de su pueblo en las normas de una religión universal. Uno de los mayores cambios que le puede suceder a una religión es que las costumbres, la tradición y la cultura del pueblo al que fue enviado su profeta se conviertan en religión. Entender la revelación como un elemento de la cultura es algo tan erróneo como el hecho de convertir la cultura en una religión. Muchos fundamentos de la fe son

abandonados; muchos elementos que no son parte del dogma son incorporados como tal. Se mezclan las cosas fijas de la religión con las que no lo son. Se mezclan entre sí las costumbres y los actos de adoración, lo local y lo universal. De esta forma intentamos hacer cargar a los hombres con responsabilidades que la religión no les impuso. Los jóvenes, que están más cerca de la naturaleza que nosotros, no quieren cargar con responsabilidades que sean en contra de su naturaleza, aunque sean, con toda razón, en nombre de la religión.

6. El sexto tema sobre el que las preguntas y las dudas de los jóvenes se agrupan es la relación entre la religión y la moral. Tanto en la teoría como en la práctica, la religiosidad que no conlleva una moral influencia de forma muy negativa a todos los jóvenes. La relación entre religión y moral, hoy, se ve expuesta a ataques desde dos frentes distintos. El primero es la visión que rechaza la fuente religiosa y divina de la moral. El otro es el de las interpretaciones erróneas de la religiosidad que ignoran la dimensión moral de la religión.

Por desgracia, debo admitir que nosotros, al separar la religión de la moral, damos apoyo al secularismo ideológico en su afán de separar la moral de la religión. Sin embargo, la moral es la esencia de la religión. Separar la religión de la moral es como separar la religión de sí misma. La moral es también la finalidad de los actos de adoración. No existe jurisprudencia sin moral. Separar el *fiqh* de la moral, rebajar los actos de adoración alejándolos de su finalidad moral, es una gran desgracia para la comunidad de fieles. Tal como prescribiera el Enviado de Allah, la religión es la buena moral. (al-Ghazali, *Ihya*, III. 50) Y el Mensajero de Allah fue enviado para completar esta buena moral. *إِنَّمَا بُعِثْتُ لِأَتَمِّمَ صَالِحَ الْأَخْلَاقِ* (*Muwatta*, Husnu'l Hulki, 8; Ibn Hanbal, *Musnad*, II, 381)

7. El séptimo tema sobre el cual también se concentran las preguntas y las dudas de los jóvenes es la relación entre el hombre y Allah. Que la configuración de esta religión se haga solo sobre la fuerza y la voluntad, que la relación entre hombres y Allah se haga sobre la dualidad del que juzga y el que es condenado, el Señor y su siervo, el poder absoluto y el siervo indefenso, es una configuración incompleta. Sin embargo, la relación entre el hombre y Allah es una relación de acuerdo, de pacto. Este acuerdo se divide en dos; uno es el acuerdo de la *shahada* y el otro el de la custodia. El acuerdo de la *shahada*, convierte la relación entre los hombres y Allah en una relación del testigo y lo que ha sido testificado. El hombre cuando reconoce el testimonio, *ashadu*, es testigo de los nombres de Allah y de sus aleyas; y Allah es testigo de todos los estados y las conductas de su siervo. Con el pacto de la custodia la relación entre hombres y Allah alcanza otra dimensión y se convierte en un acuerdo de confianza recíproca. Hace necesario vivir la vida viendo todo aquello que se posee como algo que custodiamos.

De forma breve, si queremos resumir estos siete puntos: cuando se critica el humanismo ideológico, se menosprecia la humanidad y se enfrenta la relación entre religión y los hombres; cuando se critica el secularismo se menosprecia el mundo y se enfrenta lo religioso

con lo terrenal; cuando se critica el racionalismo más rudo se ensucia la mente, se comete el error de menospreciar la ciencia cuando se critica el positivismo. Se enfrenta lo religioso con lo cultural. No se tiene en cuenta la dimensión moral de la religión y el hecho de que la moral tiene su fuente en la religión. Por último, se constituye erróneamente la relación entre Allah y los seres humanos.

Queridos jóvenes,

El ser humano solo llega una vez este mundo. Lo importante en esta vida es que el ser humano no se olvide de la finalidad de su creación, del motivo por el que fue creado ni de la sabiduría de la vida. A lo largo de la historia los hombres se han preguntado de dónde vengo y hacia dónde voy, cuál es la finalidad de mi existencia, y las respuestas más correctas y satisfactorias a estas preguntas solo se encuentran en la religión de Allah. De hecho, las respuestas a vuestras preguntas, queridos jóvenes amigos, está presente de la forma más bellas en los mensajes de misericordia del islam; aunque los discursos religiosos erróneos dificulten eso.

Jóvenes,

no os apresuréis en tomar decisiones en temas tan importantes como son la religión y la fe. Continúa leyendo, cuestionando, preguntando e investigando. En vuestras lecturas no separéis entre sí la creación de la revelación. Sin entrar en discutir entre Oriente y Occidente o lo antiguo o lo nuevo, leedlo todo en un marco integrador. No edifiquemos nuestra fe sobre las personas. Nadie tiene el monopolio de la verdad. Las verdades eternas no pueden construirse sobre personalidades perecederas. اعرف الرجال بالحق لا تعرف الحق بالرجال / La persona se describe en base a lo que estableció Allah. Allah no puede ser descrito en base a lo que dice una persona.

Queridos jóvenes,

quiero terminar mis palabras con una expresión usada por nuestro profeta describiendo al joven ideal: شاب نشأ في عبادة ربه / La juventud que busca la alegría en la adoración al Señor. (Al-Bujari, Zakat, 16)

Que a vuestros corazones no les falte ni la alegría ni la misericordia de la religión.

Siempre permaneced en la búsqueda del significado.

Os mando un saludo con afecto.

Que Allah os ampare.

Gençliğin Anlam Arayışı | Serlevhalar

1. Gençlerin din ile ilişkisindeki deęişim; bir Deizm, Ateizm deęil; bilakis bir sorgulama ve yeni bir anlam arayışıdır.
2. Gençlerin sorgulamalarının sebebi, yanlış din tartışmalarıdır.
3. Gençliğin din sorgulamalarının 7 sebebi: 1. din-insan 2. din-dünya 3. din-akıl 4. din-bilim 5. din-kültür 6. din-ahlak 7. İnsan-Allah ilişkisi.
4. Gençler, sorgulamalarınızın üstesinden ancak yapacağınız bütüncül bir okumayla gelebilirsiniz.

